
	
	
		

			
				

										
							Главная
	Номера
	Подписка
	Редакция
	Авторам
	Партнеры
	Карта
	Publication Ethics and Publication Malpractice Statement
	Баннеры
	Учредитель и издатель журнала «Вестник архивиста»: Российское общество историков-архивистов (РОИА)

 
					
 [image: ].|[image: ]

					
					

				

			

			
		

	


	
		
			
				
					

						

							
							
							
								
									

 [image: ]




								

								
																
									09 Апреля 2024								

																
							

	

									
Российский журнал «ВЕСТНИК АРХИВИСТА = HERALD OF AN ARCHIVIST»


    
	
			
			
								
									Конференции
	Выставки
	РОИА
	Официальный отдел
	Генеалогия
	Новости
	НЭБ


								
							
 				
					

						
								
														
							
								
	
				
		

				
	


	
	


							

											
										
														
											
				
				
										

 
[image: ]



        ISSN 2073 - 0101


     Включен:




Web of Science (ESCI, №378),
 ПЕРЕЧЕНЬ ВАК (№ 245),
 РИНЦ,
RSCI (№ 116)


Тел: +7(916)2522822

e-mail: avtoram@vestarchive.ru
    







					
				

			

			
							

														
														
											
				
				
										

 [image: ]


					
				

			

			
							

										
						

						
						

											
						
							
					
																
									
													
				
				
															
					
						
							
																Рубрики журнала:

																
	
		
			Архивоведение
		
	
	
		
			Источниковедение
		
	
	
		
			Документоведение
		
	
	
		
			Архивные документы
		
	
	
		
			Исследования
		
	
	
		
			Электронные  документы
		
	
	
		
			Лица
		
	
	
		
			Юбилеи
		
	
	
		
			Краеведение
		
	
	
		
			Россика
		
	
	
		
			Музеи
		
	
	
		
			Библиотеки
		
	
	
		
			За рубежом
		
	
	
		
			Научные сообщения
		
	
	
		
			Некрологи
		
	
	
		
			Из жизни РОИА
		
	
	
		
			Критика и библиография
		
	
	
		
			Обзоры фондов
		
	
	
		
			Частные собрания
		
	
	
		
			Историография
		
	
	
		
			Археография
		
	

							

						

					

					
				

			

						
				
				
															
					
						
														[image: ]

[image: ]

[image: ]

[image: ]

[image: ]

 
						

					

					
				

			

			
										
										
									
										
									

								

								
													
								
									
									
															
										
					
																						
												
																
				
				
															
					
						
															Номера журнала

															2012. №1.
	2012. №2.
	2012. №3.
	2012. №4.
	2013. №1.
	2013. №2.
	2013. №3.
	2013. №4.
	2014. №1.
	2014. №2.
	2014. №3.
	2014. №4.
	2015. №1.
	2015. №2.
	2015. №3.
	2015. №4.
	2016. №1.
	2016. №2.
	2016. №3.
	2016. №4.
	2017. №1.
	2017. №2.
	2017. №3.
	2017. №4.
	2018. №1.
	2018. №2.
	2018. №3.
	2018. №4.
	2019. №1.
	2019. №2.
	2019. №3.
	2019. №4.
	2020. №1.
	2020. №2.
	2020. №3.
	2020. №4.
	2021. №1.
	2021. №2.
	2021. №3.
	2021. №4.
	2022. №1.
	2022. №2.
	2022. №3.
	2022. №4.
	2023. №1.
	2023. №2.
	2023. №3.
	2023. №4.
	2024. №1.

						

					

					
				

			

						
				
				
															
					
						
														

 









						

					

					
				

			

						
				
				
															
					
						
														

 


						

					

					
				

			

			
													




[image: Яндекс цитирования]




	
												

									

											
																		
											
												
					
																		
																										
													
													
														
												

	
	
	
				
				
		
						
									Алфавитные списки утвержденных и сопричисленных дворян Оренбургской и Уфимской губерний Российской империи как исторический источник. Вторая половина XIX – начало XX века							

			
						
							
								
					[image: E-mail]				
							
								
					[image: Печать]				
							
								
					[image: PDF]				
							
						
		

			
				
		
		
				
		УДК 94(47)+929.7+930.2«1861/1917»

DOI 10.28995/2073-0101-2020-2-627-639

 

А. Я. Ильясова

Уфимский федеральный исследовательский центр РАН, г. Уфа, Российская Федерация

 

Алфавитные списки утвержденных и сопричисленных дворян Оренбургской и Уфимской губерний Российской империи как исторический источник. Вторая половина XIX – начало XX века

 

Albina Ya. Ilyasova

Ufa Federal Research Centre of the Russian Academy of Sciences, Ufa, Russian Federation

 

Alphabetical Lists of Confirmed and Ascribed Nobles of the Ufa and Orenburg Gubernias of the Russian Empire as a Historical source: The Second Half of the 19th – Early 20th Century

 

Аннотация

В статье публикуются результаты источниковедческого исследования (внешней критики) алфавитных списков утвержденных и сопричисленных дворян Оренбургской и Уфимской губерний Российской империи, отложившихся в Российском государственном историческом архиве (РГИА). Высочайше утвержденное 2 января 1861 г. мнение Государственного Совета Российской империи обязало дворянские собрания страны ежегодно присылать в Департамент герольдии Правительствующего Сената «алфавитные списки дворянских родов, в течении года утвержденных в дворянстве Правительствующим Сенатом» и «такие же списки тех родов, к коим, в течении года, были вновь причислены некоторые лица». Большая часть этих списков сохранилась в материалах фонда «Третьего Департамента Сената» РГИА. В архиве хранятся подлинные экземпляры 39 рапортов и 65 списков, в том числе 28 списков утвержденных дворян и 37 — сопричисленных, переданных Герольдии Оренбургским дворянским депутатским собранием в 1862-1917 гг., и 48 рапортов и 89 списков, включая 41 список утвержденных дворян и 48 — сопричисленных, высланных в Департамент герольдии Правительствующего Сената Уфимским дворянским депутатским собранием в 1866-1917 гг. Данные документы составлялись на обычной бумаге на обеих сторонах листа размером 22,2 (ширина), 35,4 (высота) см. Большая часть рапортов и списков была рукописной. Рапорты Уфимского дворянского депутатского собрания воспроизводились машинописным способом с 1899 г., Оренбургского — с 1911 г. Списки, составленные Уфимским дворянским депутатским собранием после 1897 г. и Оренбургским — после 1908 г., были воспроизведены машинописным способом. Списки имели титульный лист. Сведения о дворянах давались в них в табличной форме. Список утвержденных дворян содержит следующие сведения: фамилия, имя, отчество лица, утвержденного Герольдией в потомственном дворянстве; дата Определения дворянского собрания о признании его дворянином; часть дворянской родословной книги, в которую человек был внесен; дата поступления документов на рассмотрение Герольдии; дата и номер указа Департамента герольдии Правительствующего Сената об утверждении в дворянстве. Список сопричисленных дворян включает данные: фамилия, имя, отчество лица, сопричисленного к дворянству; дата Определения дворянского собрания о причислении человека к роду, утвержденному Герольдией в дворянстве; наименование, дата и номер документа(-ов), на основании которого(-ых) осуществлено причисление; часть дворянской родословной книги, в которую был внесен род; дата и номер указа Департамента герольдии Правительствующего Сената об утверждении рода в дворянстве. Заверялись списки подписями губернского предводителя дворянства или лица, исполняющего эту должность, и секретаря дворянского собрания. Печатью не скреплялись. Данные документы являются уникальными и особо ценными письменными источниками по истории российского дворянства.

 

Abstract

The article presents the results of the source studies analyses of the alphabetical lists of confirmed and ascribed nobles of the Ufa and Orenburg gubernias from the Russian State Historical Archive (RGIA). Imperially approved opinion of the State Council of the Russian Empire (January 2, 1861) ordered national noble assemblies to send annually to the Department of Heraldry of the Governing Senate “alphabetical lists of noble families during the year confirmed in their nobility by the Governing Senate” and “similar lists of those families, to which, in the course of the year, were attached some individuals.” Most of these lists are preserved in the materials of the “Third Department of the Senate” fond of the Russian State Historical Archive. The archives holds original copies of 39 reports and 65 lists, including 28 lists of confirmed nobles, and 37 — of ascribed, which were sent to the to the Department of Heraldry of the Governing Senate by the Orenburg Noble Assembly in 1862-1917; and 48 reports and 89 lists, including 41 of confirmed nobles and 48 — of ascribed, which were sent to the Department of Heraldry by the Ufa Noble Assembly in 1866-1917. These documents are written on plain paper on both sides of the sheet sized 22.2 (width) * 35.4 (height) cm. Most are handwritten. Reports of the Ufa Noble Assembly became typewritten from 1899 on, those of the Noble Orenburg Assembly — since 1911; lists of Ufa Noble Assembly became typewritten from 1897 on, of the Orenburg Noble Assembly — from 1908 on. The lists have a title page. Information about the nobles is given in tabular form. A list of confirmed nobles contains the following information: surname, name, patronymic of the person confirmed in hereditary nobility; date of the resolution of the Noble Assembly on declaring them a noble; part of the genealogical book, in which that person was entered; the date of receipt of documents for consideration in the Department of Heraldry; date and number of the confirming decree of Department of the Heraldry. The list of ascribed nobles includes such data as: surname, name, patronymic of the person added to the nobility; the date of the resolution of the Noble Assembly to ascribe the person to a noble family, confirmed by the Department of Heraldry; name, date, and document number(s) on the basis of which they were ascribed; part of the genealogical book, in which the family was entered; date and number of the decree of the Department of Heraldry of the Governing Senate confirming the family to rank among the nobility. The list was to be certified by signatures of the gubernia marshal of nobility, or those acting in that position, and by the secretary of the Noble Assembly. The list was not sealed. These documents are unique and quite valuable written sources on the history of the Russian nobility.
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